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清理垃圾、巡护鸟岛、记录候
鸟日常⋯⋯宁海县强蛟镇宁海湾义
务护鸟队的百余名志愿者近日在海
岸线一带开展志愿环保活动，接力
守护宁海湾成千上万的候鸟顺利
迁飞。

近 段 时 间 ， 成 群 结 队 的 野
鸭、大雁、鸬鹚、灰鹳等越冬候
鸟在宁海湾“集结”，万鸟翔集的
震 撼 场 面 让 市 民 与 游 客 大 饱 眼
福。而万鸟齐飞的背后，离不开
众多志愿者的辛勤守护。

活动现场，志愿者化身“清
道夫”，分批来到狗山岛、白石山

岛等候鸟栖息的岛屿，沿着退潮
后的海岸线将海水冲刷上岸的瓶
子、泡沫块、塑料袋等杂物逐一收
拾干净，并装进垃圾袋搬到船上运
回码头处理。

宁海湾地处东亚—澳大利亚候
鸟迁徙路线的中段，是候鸟南北迁
徙的重要通道和理想栖息地，每年
春秋两季都会迎来数以万计的候
鸟。

“这是我们今年第三次开展环
保公益行动，得到了许多游客的热
烈响应。”强蛟镇团委书记屠天添
介绍，2020 年 2 月，该镇组建了由
船老大、民警、民兵等志愿者组成
的宁海湾义务护鸟队，通过持续开
展“爱鸟·护鸟·保护生物多样

性”专项宣教行动，更多的人加入
志愿者队伍，宁海湾野生鸟类的种
类和数量呈现逐年增长的趋势，生
物多样性保护工作取得了明显成
效。

志愿者吴禾已连续三年参与环
保公益行动。她说，能在宁海湾欣
赏到成千上万的候鸟，这是当地人
的幸福，参加这样的环保志愿活动
尤其有意义。作为一名派出所民
警，有责任也有义务为美丽的宁海
湾奉献一点力量。

“ 生 态 好 了 ， 我 们 的 生 意 也
更 红 火 了 。” 峡 山 村 村 民 、 休 闲
渔船船老大胡胜江说，大批鸟群
吸 引 了 众 多 游 客 前 来 观 鸟 拍 鸟 ，
护鸟不仅带来生态效益，还创造

了经济效益，迁徙至此的成群候
鸟成了大自然馈赠给村民的一笔
独 特 的 “ 财 富 ”。 如 今 ， 村 民 们
爱鸟护鸟的意识大大增强，守护
候鸟迁飞也成了大家约定俗成的
事。

据了解， 强 蛟 镇 宁 海 湾 义 务
护 鸟 队 成 员 已 由 最 初 的 12 人 增
至 如 今 100 多 人 。“ 只 要 我 们 爱
鸟 护 鸟 ， 不 破 坏 它 们 的 栖 息 地 ，
相信在大家的努力下，宁海湾定
会 成 为 真 正 的 候 鸟 天 堂 。” 屠 天
添表示，接下来将进一步壮大志
愿服务力量，接力守护强蛟群岛
美 丽 海 岸 线 ， 擦 亮 湾 区 生 态 底
色，让更多的珍稀鸟类前来落脚
栖息。

宁海湾万鸟齐飞的背后——

百余名志愿者守护候鸟迁徙“绿色通道”

本报讯（记者吴向正 通讯员
付玉晓 张超静）“辖区的环境改
造提升是民生工程，这次召集大家
过来就是讨论怎么把我们的环境改
造好⋯⋯”3 月 23 日，在北仑区柴
桥街道芦南社区万盛里墙门，一场

“墙门议事会”正在举行。
人大柴桥街道工委主任柯爱

国、区级结对单位北仑区 （开发
区） 税务局、社区干部和居民代表
坐在一起，围绕社区环境改造提升
项目的开展推进，你一言我一语谈
想法、提建议，为改造提升项目的
顺利实施提供思路。

“现在社区里的大小事情都经
过‘墙门议事会’讨论，充分征求
大家意见，公开透明，让群众‘明
明白白’，让干部‘清清白白’。”
居民黄汉宁打从心底里支持这项机
制。

“党的二十大报告指出，积极
发展基层民主，健全基层党组织领
导的基层群众自治机制，完善基层
直接民主制度体系和工作体系。”
芦南社区党委书记江雁说，社区工
作开展的难点就在于居民不知情，
通过“墙门议事会”，把大家关心
的事敞开说，充分吸纳群众的意
见，矛盾就少了，工作也就容易开
展了。

聚焦群众关心、社会关切的社
会治理难题，人大柴桥街道工委积
极探索居民议事与基层治理融合，
按照“大事大议、小事小议、急事
立议”原则，结合墙门、弄堂等群
众集中休憩地，与芦南社区联合打
造“墙门议事会”全过程人民民主
实践微平台，通过定期议事有效破
解中心城区老墙门治理难题，让民
意表达更畅通、代表履职更高效。

促进基层社会治理提质增效

北仑柴桥打造
“墙门议事会”微平台

本报讯（记者王晓峰 通讯员
胡志东）“现在家门口就有‘车管
所’，太方便了。”日前，慈溪市周
巷镇万寿寺村村民王先生来到在该
村新设的车管便民服务站，申请变
更机动车行驶证上的地址。

仅用了 5 分钟，他就完成了相
关办理手续，只要等几天，新的证
件制作完毕后会由快递公司免费送
上门。作为首名享受此创新红利的
慈溪市民，王先生为这项便民服务
连连称赞。

在村里设置车管便民服务站，
打通车驾管服务“最后一公里”，
让群众办事能少跑路、就近办，这
是慈溪交警部门的一个新尝试。记
者获悉，3 月 21 日上午启用的周巷
镇万寿寺村便民服务站，也是宁波

首个涉车驾管业务的村级服务站。
“我们这个村级服务站，主要

负责机动车驾驶证遗失补领、免检
机动车申请检验合格标志、机动车
驾驶人联系方式及联系地址变更备
案等 9 项办理频次较高的车驾管业
务。”慈溪市公安局交警大队车管
所指导员孙红杰说。

原先慈溪的驾驶员要实地办
事，得跑去位于逍林镇的车管所，
在慈溪中部位置。对于不少驾驶员
来说，要跑一趟远路。“在慈溪西
部的周巷万寿寺村设立服务站，能
解 决 周 边 很 大 一 部 分 群 众 的 需
求。”孙红杰说，待取得充足经验
后，今后将在相对偏远乡镇建立更
多的村级服务站，将服务触角延
伸。

车驾管服务延伸至基层

宁波首个村级
车管便民服务站启用

本报讯 （记者陈朝霞 通讯
员崔宁 葛俏超 王宁） 推介博
士后政策，企业与青年博士面对
面交流⋯⋯23 日下午，为促进企
业与博士的精准对接，2023 年海
曙区“专精特新”材料化工类专家
服务沙龙暨博士后供需对接活动举
行，吸引了区内一批“专精特新”
企业及相关专业青年博士参加。

现场，部分青年博士人才与心
仪企业“看对了眼”。银亿集团针
对锂电池正极三元高镍材料展开项
目研究，这与浙大宁波理工学院材
料科学与工程学院讲师邱发争的研
究方向匹配。邱老师当即上前与企
业负责人进行沟通交谈，并添加联
系方式准备进行下一步的深入对
接。

“作为高校老师，做研究的最
终目标还是注重与产业相结合，服
务社会。今天不仅了解了海曙区对
于博士后的相关政策，还了解了企
业需求，对今后的研究方向也有启
发。”邱发争说。

对企业来说，建设博士后工作
站不仅提供了招才引才的平台，也
能让企业更具发展动力和市场竞争
力。宁波广新纳米材料有限公司办
公室主任郑丽娟告诉记者，在海曙
区人社局的帮助下，企业通过定向
邀约形式与所需专业人才进行了对

接，于 2020 年顺利建成省级博士
后工作站。目前企业拥有一名全职
博士后，其研究方向与企业的粉体
材料方向高度契合，对企业整体研
发水平带来明显提升效果。而在博
士后课题实施过程中，广新纳米公
司也与该博士所在高校进行产学研
合作，推动进一步发展。

海曙区人社局副局长余妮表
示，海曙区人社局将继续从三方面
着手：增加对接频次，组织设立了博
士后工作站的企业到硕博人才较为
集中的城市开展精准对接会；利用
宁波市的博士后资源，帮助企业与
宁波本土的高校和科研院所进行精
准对接；发挥好博士后平台作用，运
用好、宣传好、兑现好政策，并鼓励
引导企业招收全职博士，进一步助
力企业锻造发展硬实力。

记者了解到，近年来，海曙区
将博士后工作站建设工作作为实施
人才强区战略的重要举措，积极鼓
励并指导单项冠军企业、“专精特
新”企业设立博士后工作站，取得
显著成效。

目前，海曙全区共建立博士后
工作站 31 家，通过博士后工作站
招收约 90 名博士，取得发明专利
180 余 项 、 实 用 新 型 专 利 260 余
项，直接或间接地促进企业获取经
济效益超 6 亿元。

架起企业与博士的连心桥

海曙博士后工作站
为产业发展增添新动能

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
陈莹 陈朔愉）记者昨天从镇海区
农业农村局获悉，位于澥浦闸站内
的镇海水利科普馆已正式开放。该
馆占地 1100 平方米，是目前全市面
积最大的水利科普馆。

镇海水利科普馆是我市精品线

路“大运河出海风情线”的一部分，
整个馆通过回顾历史、展示成果和
互动体验，为大众科普镇海特色水
利文化。展馆内有“序篇”及“千年城
塘”“河海风姿”“水利科教”三个展
区，以互动+展陈的形式布展。

除了展馆，室外还有甬江水利

文化园，将镇海地区具有代表性的
建筑小品集合其中，展现了整个园
区水利工程和水文化的新形象、新
面貌。“通过水利工程与水文化相融
合，让更多的市民了解水利、认识水
利，提升全民知水、爱水、护水、节水
的意识。”镇海水利科普馆负责人王

浩云告诉记者。
据了解，该馆对社会开放后实

行预约入馆，如想进馆参观，需提前
电话预约。

上图：镇海水利科普馆工作人
员向学生讲解镇海的水利历史和水
利项目。 （陈莹 沈孙晖 摄）

让更多的市民了解水利、认识水利

全市最大水利科普馆开放

记 者 杨绪忠
通讯员 应健 李佳静 胡敏

昨晚 8 时 30 分，“地球一小时”
活动如约而至，宁波三江口地标性
建筑和桥梁的景观灯熄灭了，网红
景点鄞州公园的灯光变暗了，并持
续一小时。

昨晚 6 时 30 分，和平时的周末
一样，三江口一带华美的灯光秀开
始上演。当晚 8 时 30 分景观灯关闭
后，整个江面便暗淡起来。“不过，老

外滩一带的建筑富有独特的气质，
就算没有景观灯，宁波的素颜依然
很有魅力。”正在江厦公园漫步的市
民刘先生说。

在鄞州公园，平时绚丽非凡的
南部商务区楼宇灯光秀也关闭了，
但仍有不少游人在公园里，不时拿
出手机记录着不一样的夜色。

“地球一小时”是世界自然基金
会应对全球气候变化所提出的一项
全球性节能活动，提倡每年 3 月最
后一个星期六当地时间晚上 8 时 30

分，个人、社区、企业和政府自愿自
发参加，关闭不必要的电灯及耗电
产品一小时，来表明大家对自然保
护的关切和对环保的支持。

作为城市景观照明的管理部
门，市政设施中心已连续第十五年
响应“地球一小时”活动。市政设施
管理中心相关负责人介绍，今年的
活 动 主 题 是“ 为 地 球 献 出 一 小 时

（Give an Hour for Earth）”。
“‘地球一小时’很有意义，今

晚，我会延续多年的习惯，从 8 点半

开始，关掉客厅等其他房间的不必
要的灯。”家住鄞州区格兰云天小区
的王女士说。

宁波诺丁汉大学地理科学系主
任陈加信（Faith Chan）博士告诉记
者，“地球一小时”活动的要义就是
节能减排，这是全球共同倡导的绿
色发展理念。和国内外很多城市相
比，减少碳排放、帮助更多需要能源
的人，宁波在这方面的做法可圈可
点。未来，希望宁波继续发力，推广
清洁能源，让这座城市越来越美丽。

响应“地球一小时”，感受宁波夜晚的素颜美

眼下，宁海下洋涂片区机器声
轰鸣，挖掘机紧张作业，工人在修建
田间道路⋯⋯下洋涂农田引水灌溉
及农业配套基础设施提升工程项目
正如火如荼推进中。明年，项目区内
的万亩旱地将华丽转身，实现大变
样。

该项目位于三门湾现代农业开
发区下洋涂片区内，工程包括下洋
涂农田引水灌溉、下洋涂旱地改水
工程及下洋涂农业配套基础设施提
升三部分，总投资 5.6 亿元，今年年
度计划投资 3 亿元。

据介绍，项目通过建设提水泵
站、引水河道、河道清淤及道路沿线
防护林、供水、电力、照明等设施，将
项目区 1.25 万亩旱地改造成为水
田。

改造后的效果图。
（孙吉晶 蒋攀 钱卓飞 摄）
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“墙门议事会”气氛热烈。 （付玉晓 张超静 摄）


